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антикризисный менеджмент

— финансы —

Продукт для избранных
Для самих банков синдицирован-
ный кредит — давно не новость. Рос-
сийские кредитные организации не 
раз пользовались этим механизмом 
на межбанковском рынке. Сегодня 
назрела необходимость отработать 
универсальные правила предостав-
ления синдицированных кредитов 
конечному заемщику.

Главная особенность синдици-
рованного кредитования — участие  
в процессе нескольких кредиторов. 
Они разделяют между собой как сум-
му кредита, так и риски, связанные 
с его предоставлением. Если обыч-
но сумма кредита, предоставляемого 
банком заемщику-предприятию, ре-
гулируется со стороны ЦБ нормати-
вом максимального кредитного риска 
(не более чем 25% от собственного ка-
питала банка), то величина синдици-
рованного кредита ограничена толь-
ко размером уставного капитала заем-
щика. Таким образом преодолевается 
противоречие между потребностями 
заемщика и возможностями отдель-
но взятого банка. Снижая свои рис-
ки и операционные издержки, банки 
могут позволить себе более лояльную 
политику. Заемщик может выиграть 
примерно 0,5% от ставки, что, учиты-
вая суммы кредитов, уже немало.

В российской практике синдици-
рованные кредиты пока остаются 
«штучным продуктом». Дело в том, что 
банки, которые идут на предоставле-
ние синдицированных кредитов, са-
ми разрабатывают необходимую до-
кументацию, порядок действий учас-
тников сделки. Соответственно, в син-

дикат входят только те банки-партне-
ры организатора сделки, которые на-
ходятся с ним в хороших отношени-
ях, доверяют качеству его документа-
ции и работы по синдикации.

И большим, и маленьким
Среди игроков российского банковс-
кого рынка опыт работы с синдициро-
ванными кредитами имеют пока не-
многие, хотя интерес к продукту пос-
тоянно растет. В новых условиях, пос-
ле ужесточения требований регулято-
ра в сочетании со все более обостряю-
щимися проблемами с фондирова-
нием заметная сделка на российском 
рынке заключена в августе прошлого 
года. Sberbank CIB (корпоративно-ин-
вестиционный бизнес, создан в рам-
ках интеграции Сбербанка России и 
«Тройки Диалог») выступил инициа-
тором предоставления синдициро-
ванного кредита объемом $750 млн 
для группы «ЕвроХим». Кредит струк-
турирован как долгосрочная сделка 
проектного финансирования сро-
ком на восемь лет с льготным пери-
одом четыре с половиной года. «Ком-
пания провела грандиозную работу 
для реализации сделки на принци-
пах проектного финансирования с 
привлечением ведущих банков в дан-
ной сфере»,— отмечает Наталья Ерма-
кова, начальник отдела промышлен-
ности управления корпоративных 
клиентов департамента клиентского 
менеджмента, управляющий дирек-
тор Sberbank CIB. В синдикат вошли 
еще шесть банков, представляющих 
как российский, так и европейский 
рынок: Crеdit Agricole CIB, HSBC Bank 
PLC, ING Bank N.V., Росбанк, Sociеtе 
Gеnеrale S.A., ЮниКредит Банк.

На региональном уровне синди-
цированный кредит тоже является 
«редкой птицей». Предприятиям ре-
гионального значения нужны суммы 
значительно меньшие, чем промыш-
ленным гигантам. Поэтому брать на 
себя хлопоты, связанные с выработ-
кой необходимых документов, при-
влечением банков-партнеров, подго-
товкой сделки, крупным банкам не-
выгодно финансово, а региональные 
игроки не готовы выступать инициа-
торами синдикатов. Задачу сделать 
синдицированные кредиты доступ-
ными на региональном уровне взял 
на себя МСП Банк. Для работы в сфе-
ре синдицированных кредитов для 
малого и среднего бизнеса МСП Банк 
разработал продукт «МСП-Синдикат». 
Если объяснять упрощенно, это типо-
вые условия, позволяющие МСП Бан-
ку совместно с банком-партнером фи-
нансировать  инвестиционный про-
ект предприятия из сектора МСБ. Уже 
в декабре 2014 года, используя меха-
низм «МСП-Синдиката», МСП Банк 
совершил пилотную сделку в Ростов-
ской области. Синдицированный кре-
дит в объеме более 60 млн руб. пре-
доставлен совместно МСП Банком  
и банком «Возрождение» предпри-

ятию «Виктория» сроком на семь лет 
по ставке 13% годовых. Цель кредита —  
строительство специализированно-
го торгово-логистического центра. 
«Идея синдицированного кредито-
вания субъектов МСП возникла у нас 
около года назад,— поясняет Людми-
ла Гончарова, заместитель председате-
ля правления банка «Возрождение».— 
Совместно с МСП Банком удалось вы-
работать механизм, который можно 
использовать для дальнейшей работы 
в этом направлении».  Максим Скоч-
ко, заместитель председателя правле-
ния МСП Банка, уверен, что использо-
вание разработанного механизма бу-
дет иметь положительный экономи-
ческий эффект: региональные пред-
приятия получат доступные кредит-
ные ресурсы, а банки смогут активи-
зировать взаимодействие в части по-
иска и финансирования перспектив-
ных бизнес-проектов.

Имеем право
В феврале 2015 года комитет по син-
дицированному кредитованию Ассо-
циации региональных банков России 
(АСРОС) представил участникам рын-
ка единые стандарты документации 
по синдицированному кредитованию 
по российскому праву. В стандартизи-
рованный пакет документов по офор-
млению сделки входят кредитный до-

говор, соглашение о вознаграждении, 
методические рекомендации по рас-
чету финансовых показателей и схе-
ма бухгалтерских проводок. «Мы наде-
емся, что стандартная документация 
не только унифицирует подходы раз-
ных банков, но и повысит интерес к 
синдицированному кредиту как бан-
ковскому продукту, позволяющему ре-
шать многочисленные задачи, постав-
ленные заемщиками»,—  подчеркива-
ет один из разработчиков документа, 
старший управляющий директор, на-
чальник управления синдицирован-
ного кредитования Sberbank CIB Юрий 
Корсун. «В целом это расширит возмож-
ности по кредитованию реального сек-
тора и приведет к развитию внутрен-
него рынка синдицированного кре-
дитования, что сейчас особенно акту-
ально, учитывая непростую макроэко-
номическую ситуацию»,— добавляет 
Тать яна Кондратьева, директор депар-
тамента структурированного финан-
сирования ЮниКредит Банка.

Синдицированные 
надежды
По мнению президента АСРОС Ана-
толия Аксакова, сегодня появилась 
реальная возможность увеличить 
объем российского рынка синдици-
рованного кредитования, а также до-
ходов организаторов и участников 

синдикатов до объема, сравнимого 
с европейскими рынками. Законо-
проект о синдицированном креди-
те сейчас проходит межведомствен-
ное согласование,  обсуждение его  
в Госдуме может начаться уже весной 
этого года. Банки возлагают на него 
большие надежды. «В настоящих ус-
ловиях спрос на синдицированные 
кредиты может вырасти, посколь-
ку такая форма объединения позво-
ляет аккумулировать необходимые 
кредитные ресурсы и снизить бан-
ковские риски,— считает директор 
Ростовского регионального филиала 
ОАО «Россельхозбанк» Игорь Пятиго-
рец.— Сейчас из-за непростой эко-
номической ситуации долгосрочная 
инвестиционная активность в ряде 
отраслей идет на спад. Однако по ме-
ре расширения деловой активности 
потребность в подобного рода услу-
гах может увеличиться».

Единые правила по синдициро-
ванным кредитам для рынка сде-
лают этот продукт привлекатель-
ным для банков и на региональном 
уровне. Пока его активно продвига-
ет МСП Банк, но в ближайшем буду-
щем инициаторами синдицирован-
ных кредитов для МСБ могут высту-
пить и другие, как крупные феде-
ральные, так и региональные бан-
ки. «На региональном рынке долго-
вых обязательств сохраняется неиз-
менная потребность в заемных ре-
сурсах. Бизнесу необходимо раз-
виваться. Поэтому спрос на долго-
срочные кредиты будет всегда,—  
уверен Игорь Пятигорец.— При-
чем заявки на столь специфичес-
кий продукт поступают от предста-
вителей не только крупного и сред-
него, но и малого бизнеса. Все учас-
тники процесса заинтересованы  
в подобного рода кредитовании». 
Таким образом, при наличии спро-
са у заемщиков и интереса у креди-
торов, есть основания надеяться, 
что уже до конца 2015 года синди-
цированное кредитование переста-
нет быть эксклюзивным продуктом 
на российском рынке.

Лариса Никитина

Банки скинутся на кредиты бизнесу

«Во второй половине года ситуация  
в банковской сфере улучшится» 

Крым успешно интегрировался  
в российскую банковскую систему
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Синдицированные кредиты  
поддержат развитие экономики

Одно из наиболее серьезных следствий кризиса — 
снижение объемов кредитования в корпоративной 
сфере. Эффективным антикризисным инструментом 
для корпоративного кредитования могут стать синди-
цированные кредиты. Широкому распространению 
синдицированных кредитов должно способствовать 
развитие законодательства в этой сфере.

— интервью —

Антикризисные меры, иниции-
рованные государством и Цен-
тробанком, позволили стаби-
лизировать  банковский сектор  
и добиться восстановления 
спроса на кредиты со стороны 
бизнеса. О том, каких клиентов 
сейчас предпочитают кредито-
вать крупные банки, какие про-
дукты востребованы у предпри-
нимателей и как изменится си-
туация на рынке до конца года, 
рассказал руководитель дирек-
ции банка ВТБ по Краснодарско-
му краю Андрей ОгурЦОВ.

— Как вы оцениваете послед-
ние изменения на банковском 
рынке? 

— Чтобы ответить на этот воп-
рос, надо вспомнить события дека-
бря прошлого года, когда существен-
но изменился курс валют. Гражда-
не стали выводить рублевые вклады  
и перекладывать средства в валют-
ные депозиты. Таймаут взяли экспор-
теры валюты, которые увидели, что 
на растущем курсе можно получить 
огромную прибыль, просто воздер-
жавшись от продажи долларов и евро 
хотя бы на несколько дней. 

В этот момент государство совмес-
тно с Центробанком приняло неко-
торые решения, которые дали пра-
вильные ориентиры всему финан-
совому сектору. Во-первых, ключе-
вая ставка была повышена до 17%. 
Такой шаг практически сразу поз-
волил приостановить отток средств  
со вкладов физических лиц. Положи-
тельную роль для банковского секто-
ра сыграло также двукратное увели-
чение суммы страхового возмеще-
ния — с 700 тыс. до 1,4 млн руб. Кро-
ме того, Центробанк начал коорди-
нировать действия главных экспор-
теров на валютном рынке. Все это 
привело к стабилизации ситуации  
в банковском секторе.

— Что происходит в сфере 
кредитования бизнеса  после су-

щественного роста процентной 
ставки?

— Ситуация зависит от регионов, 
отраслей. Однако в целом спрос на 
кредиты не снижается. В ВТБ мы так-
же наблюдаем приток новых клиен-
тов. На мой взгляд, это объясняется 
тем, что конкуренты стали менее ак-
тивны. На рынке осталось мало бан-
ков, которые кредитуют бизнес по 
приемлемым условиям. 

— Как сегодня банки могут 
снижать свои риски, одновре-
менно предлагая привлекатель-
ные условия для клиентов?

— Прежде всего, необходимо го-
раздо более тщательно подходить  
к оценке потенциальных заемщиков. 
В первую очередь мы продолжим кре-
дитовать компании с высоким уров-
нем собственного капитала. Также  
в приоритете компании с небольшой 
кредитной нагрузкой и те, кто работа-
ет «в белую». И, конечно же, сегодня в 
силу объективных и понятных всем 
причин преимущества имеют пред-
приятия, которые производят про-
дукцию на экспорт или занимаются 
импортозамещением. 

Добавлю, что в текущих условиях 
как никогда важно слышать потреб-
ности компаний, особенно в реги-
онах. Конференция «Движение к ус-
пеху. Опережая время. Отменяя рас-
стояния», которую банк ВТБ провел  
в Краснодаре 19 марта, стала уникаль-
ной площадкой для диалога между 
банком, бизнесом и властью. Обыч-
но подобные мероприятия собирали 
200–250 человек, в этот раз пришло 
более 400 гостей. Это еще раз доказы-
вает, что сегодня компании особен-
но заинтересованы в диалоге с банка-
ми. Меня приятно удивил такой ин-
терес, а также активность аудитории. 
Больше всего бизнес-сообщество ин-
тересовали прогнозы по поводу кур-
са рубля, процентные ставки, рыноч-
ные тенденции и перспективы кре-
дитования бизнеса в 2015 году. 

— Какие банковские продук-
ты сейчас наиболее востребова-
ны бизнесом? 

— Если говорить о Краснодарском 
крае, то с конца прошлого года у реги-
онального среднего бизнеса наиболь-
шим спросом пользовались два про-
дукта ВТБ: кредитование оборотного 
капитала и депозиты для юридичес-
ких лиц. В результате в начале 2015 го- 
да краснодарское подразделение по-
казало прирост по кредитному и де-
позитному портфелям. На данный 
момент общий совокупный портфель 
кредитов составляет 39 млрд руб.  
По сравнению с началом года рост 
составил порядка 15–17%. Думаю, до 
конца года рост по кредитному порт-

фелю сохранится на уровне 10–15%,  
а доля на рынке вырастет до 10%.

Что касается портфеля депозитов, 
то на данный момент он составля-
ет 14 млрд руб., рост с начала года —  
10–12%. Увеличение интереса ком-
паний к нашим депозитам отражает 
желание клиентов получить гаран-
тию стабильности и защищенности, 
так необходимые в период кризиса. 
А это они могут найти только в госу-
дарственном банке.

С сожалением могу отметить, что 
с конца прошлого года мы отмечаем 
снижение спроса на инвестиционные 
кредиты. Поэтому необходимо сти-
мулировать инвестиционную актив-
ность бизнеса. Однако банк не может 
делать это самостоятельно, необходи-
ма помощь со стороны государства. 

— Какие шаги государства 
в этом направлении могли  
бы стать наиболее эффектив-
ными?

— Уже запущены схемы субсиди-
рования процентных ставок, благода-
ря чему в последнее время спрос на 
инвестиционные кредиты начал вос-
станавливаться. Однако одного суб-
сидирования недостаточно, необхо-
димо дальнейшее снижение ключе-
вой ставки. Центробанк уже спустил 
ее уровень до 14%, и я уверен, что эта 
тенденция продолжится. Аналитики 
прогнозируют  снижение до уровня 
10–11% до конца года. Если это про-
изойдет, то даже без специальных го-
сударственных программ мы сможем 
увидеть привлекательные ставки по 
инвестиционным кредитам уже к 
концу году. В целом мы ожидаем улуч-
шение ситуации в финансовом секто-
ре во второй половине 2015 года. 

— Насколько перспективны-
ми для клиента-юрлица и банка 
в текущей экономической ситу-
ации являются синдицирован-
ные кредиты? 

— Честно говоря, они никогда не 
были в широкой практике в Россий-
ской Федерации и характерны боль-
ше для Запада. Вместе с тем, сейчас 
особенно важно искать новые фор-
мы взаимодействия российских бан-
ков в силу  того, что целый ряд компа-
ний испытывает сложности с обслу-
живанием заемных ресурсов и нуж-
дается в реструктуризации своей за-
долженности. Как правило, у подоб-
ных компаний несколько кредито-
ров. В настоящее время банки, в том 
числе и банк ВТБ,  активно взаимо-
действуют друг с другом, для того что-
бы выстраивать согласованную стра-
тегию по организации работы  с таки-
ми компаниями.  

Интервью взяла 
Алена Омская

— интервью —

Банковская система Крыма  
в 2014 году оказалась в более 
сложном положении, чем в це-
лом по стране. украинские бан-
ки перестали работать на полу-
острове, а российские столкну-
лись с рядом ограничений. Кре-
дитно-финансовые учреждения 
российского Крыма оказались  
в европе «вне закона». Одна-
ко уже в начале текущего года  
в Крыму удалось выстроить жиз-
неспособную банковскую систе-
му. О проблемах крымских бан-
ков и их решении рассказал пред-
седатель правления российско-
го национального коммерческого 
банка (рнКБ) Андрей БАрСОВ.

— С наступлением кризи-
са банки России столкнулись  
со множеством проблем (де-
фицит ликвидности, повыше-
ние ключевой ставки и др.), ка-
кие дополнительные трудности  
в этот момент переживали/пере-
живают банки, работающие на 
территории Крыма? 

— Помимо озвученных вами про-
блем, в Крыму банки сталкиваются  
с некоторыми ограничениями,  
обусловленными санкционной по-
литикой некоторых западных госу-
дарств. Так, например, в конце про-
шлого года Visa и Mastercard объяви-
ли об уходе с полуострова.

Видимо, это решение должно бы-
ло сделать транзакции в новом рос-
сийском регионе невозможными.  
К счастью, наша банковская система 
оказалась готовой к этому вызову. РНКБ 
эмитирует только карты российской 
национальной платежной системы 
ПРО100, которые обслуживаются в на-
ших банкоматах и pos-терминалах без 
сбоев. Более того, эта ситуация стиму-
лировала интерес жителей полуостро-
ва именно к картам ПРО100, которые —  
по сути единственные — оказались 
действующими. К настоящему момен-
ту общая эмиссия карт составила око-

ло 900 тыс. единиц, то есть фактичес-
ки каждый второй житель Крыма яв-
ляется обладателем нашей карты.

Кроме того, в марте этого года США 
ввели санкции против нашего банка. 

— И как решается проблема?
— Никакой проблемы на самом 

деле нет, поскольку в настоящее вре-
мя РНКБ не имеет активов в США  
и странах ЕС, вся деятельность банка 
ведется на территории РФ, и санкции 
ее никак не ограничивают. Проблему 
безналичных расчетов с зарубежны-
ми странами для населения пока ре-
шаем своими силами. Cитуация, ког-
да приходится работать со множест-
вом ограничений, дает возможность 
найти нестандартные решения, ко-
торые дают в перспективе конкурен-
тные преимущества.  

Пластиковыми картами системы 
ПРО100, как и прежде, можно пользо-
ваться как в Республике Крым и горо-
де Севастополе, так и на всей террито-
рии Российской Федерации.

Кроме того, к началу курортного 
сезона мы планируем стать участни-
ком системы НСПК, что даст возмож-
ность принимать к оплате большую 
часть карт российских банков. И это 
еще не все — РНКБ рассматривает 
возможность сотрудничества с китай-
ской платежной системой UnionPay. 
Есть все предпосылки к тому, что вза-
имоотношения российской банковс-
кой системы с банковской системой 
Китая будут укрепляться. 

Если еще не так давно были слож-
ности с мгновенным переводом де-
нег из континентальной России  
в Крым, то сегодня мы совместно  
с компанией «Элекснет» нашли ре-
шение этой проблемы. Уже сейчас  
в 49 регионах России работают более 
3,5 тыс. устройств «Элекснет», кото-
рые позволяют мгновенно перевес-
ти деньги на полуостров. Единствен-
ное условие — это наличие у полу-
чателя, жителя Крыма, карты банка  
РНКБ. Так что ограничения — стимул 
искать новые решения и новые пути, 
а кризис — стимул к открытию но-
вых возможностей.

— Все же основной бизнес 
банков — кредитование. Есть 
ли специфические сложности  
в этом направлении? Как разви-
вается этот бизнес?

— Одной из временных проблем 
является отсутствие кредитной исто-
рии в российских банках как жителей 
полуострова, так и предприятий-ре-
зидентов Крыма. Это оказывает влия-
ние на темпы кредитования. Но банки 
продолжают работу в этом направле-
нии. При этом мы приняли решение 
не повышать значительно ставок, что-
бы кредиты оставались доступными. 

В силу объективных причин мы 
не завязаны на внешнее фондирова-
ние и не зависим от валютных курсов. 
Чтобы не быть голословным, приведу 
пример: только за первую рабочую не-
делю 2015 года банк выдал более 900 
кредитов на сумму около 106 млн руб. 
До конца года планируем существен-
но нарастить кредитный портфель. 

Что же касается работы с юриди-
ческими лицами, то здесь, безуслов-
но, есть некоторые сложности. Мно-
гие сейчас потеряли ранее существо-
вавшие торговые связи, изменилась 
логистика, бизнесу сложнее плани-
ровать свои расходы и доходы. Но кре-
диты предпринимателям нужны. В то 
же время нам необходимо миними-
зировать свои риски, соблюдать тре-
бования ЦБ. Но тут мы ничего нового 
не придумываем, а просто пользуем-
ся той поддержкой, которую предлага-
ет государство. Осенью 2014 года был 
подписан договор с небанковской 
депозитно-кредитной организаци-
ей «Агентство кредитных гарантий», 
предоставляющей государственные 
гарантии под банковское кредитова-
ние реального сектора. Такое сотруд-
ничество позволяет снизить процен-
тные ставки и увеличить размер пре-
доставляемых кредитов. Потребность  
в кредитах на полуострове очень высо-
ка, и, кредитуя население и предпри-
ятия Республики Крым и Севастопо-
ля, банки таким образом инвестируют 
средства в экономику полуострова. 

— Какие перспективы вы 
видите у банковской систе-
мы Крыма до конца текущего  
года, на какие позитивные пе-
ремены рассчитываете, какие 
шаги планируете предпринять  
для дальнейшего развития  
банка?

— Банк РНКБ рассматривает ры-
нок банковских услуг в КФО как ры-
нок с высоким потенциалом рос-
та. Если говорить о наших резуль-
татах, то по итогам года РНКБ при-
влек более 17 млрд руб. от населения  
и 6 млрд ресурсов юрлиц.

Можно смело заявлять, что рос-
сийская банковская система в Рес-
публике Крым и Севастополе в на-
стоящее время предлагает полный 
спектр банковских услуг. Президент 
Ассоциации региональных банков 
России Анатолий Аксаков, говоря  
о банковской системе Крыма, ска-
зал, что в течение ближайших трех 
лет в Крыму будет создана одна из 
самых продвинутых региональных 
банковских систем в России. C таким 
прогнозом согласны и планово дви-
жемся в этом направлении.   

Интервью взяла 
 Лариса Никитина


